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拒朝要求全撤經濟制裁 午宴取消
原本已經不被寄予太大期望的第二次

美朝峰會，以最戲劇性的方式，在未有達

成任何協議下草草落幕。美國總統特朗普昨日早上與朝鮮領

導人金正恩單對單會談並舉行美朝擴大會議後，原本良

好的會面氣氛突然急轉直下，雙方未有按照原定計劃共

晉午餐，特金兩人更先後離開會場，最終由白宮證實會談

提前兩小時結束，美朝未能達成共識。特朗普其後於記者會

上，將會談破裂歸咎於朝方要求撤銷所有制裁，但美方無

法接受，他強調會議並非不歡而散，並重申與金正恩關係

仍然很好，只是「有些時候必須離開」

(Sometimes you have to walk)。

■香港文匯報記者

黃曉敏河內報道

河內直擊
一波三折一波三折

直至昨日擴大會議前，特朗普與金
正恩之間的關係仍然很融洽，昨

日早上兩人按照計劃，在河內索菲特
大都會酒店舉行單對單會談，會前兩
人延續前一晚晚宴時的正面氣氛，互
相寒暄並接受記者提問，雙方之後更
在酒店泳池旁邊的小花園散步，其間
透過傳譯員不斷有講有笑，然後才進
入室內會談。

朝官員缺席 會談罕比例失衡
不過這時會談過程開始脫離原定計

劃，兩人原定會談45分鐘，但結果早
了15分鐘便結束，雙方隨行官員於是
加入舉行擴大會議。擴大會議上，美
朝雙方原定在領導人外各派3名高級官
員出席，但朝鮮勞動黨中央副委員長
李洙墉突然缺席，出現罕見的比例失
衡場面。會議開始前，特金兩人仍然
如常地接受記者提問，對會談結果仍
然樂觀，不過當記者離場後，會議室

內進展卻開始出現變化。
到了中午，雙方原定移師宴會廳舉行

午宴，但先到現場等候的記者遲遲未見
美朝代表現身，開始議論紛紛，部分記
者更開始猜測談判失敗。經過大半個小
時等候後，白宮發言人桑德斯終於證
實，由於美朝雙方未能達成共識，峰會
決定提前兩小時結束，亦不會舉行午
宴。到下午1時半左右，特金兩人更先
後離開會場。

美方悉秘密核設施 朝感吃驚
下午2時，特朗普在下榻的JW萬豪

酒店舉行記者會，比原定早兩小時。特
朗普強調，這次美朝雙方確實準備好了
無核化協議的文件，但他認為現在不是
簽字的合適時機，因而決定不簽署並離
開會場。他指出談判破裂的主因，是朝
方要求華府全面撤銷經濟制裁，卻未有
同意徹底無核化，但美國絕不輕易放寬
對朝制裁。

特朗普表示，金正恩曾經提出廢棄寧
邊核設施，但他認為單是這項條件並不
足夠，更當場指出朝鮮還有一些不為人
知的鈾濃縮設施。特朗普形容，朝鮮似
乎對美方知道這一點感到吃驚。他強調
支持撤銷制裁，前提是朝鮮需做得更
多，又指出兩人曾考慮其他選項，但最
後決定維持現狀，「我今日也可以簽署
協議，然後別人就會說：『啊，這協議
真糟糕。』」
不過特朗普同時強調與金正恩良好關

係不變，形容會談具建設性，金正恩性
格特別，「我們都想做些特別的事」。
被問到會否舉行第三次峰會，特朗普表
示雙方未有談及。
記者會結束後，特朗普立即啟程回

國，陪同他到越南的國務卿蓬佩奧則轉
到菲律賓訪問，後者在飛機上表示，美
朝仍然有機會舉行更多會議，但現階段
未有即時計劃，並認為雙方經過今次峰
會後均需要時間重整陣腳。
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中國外交部發言人陸慷昨
日在例行記者會上，回應朝美領導人

第二次會晤突然結束且未簽署共同文件一
事，表示中方非常希望朝美雙方繼續保持和開
展對話，繼續互釋誠意，共同致力推進朝鮮半島無
核化和構建朝鮮半島和平機制，中方將繼續為此發揮
建設性作用。
陸慷說，過去一年多來，朝鮮半島局勢出現重大轉
機，半島問題重新回到政治解決的正確軌道，這一成果
來之不易、值得珍惜，朝鮮半島形勢過去幾十年的發
展變化和曲折經歷，說明堅持對話協商才是唯一出
路，相向而行方能行穩致遠。

朝美第二次峰會，特朗普與金正恩做
足了前戲，結局卻令人大跌眼鏡，不僅
沒有高潮迭起，結束得還非常匆忙。當
記者們還想刨根問底時，特朗普已經乘
坐空軍一號專機飛離河內回國，足足比
原計劃提早了近三個小時。
香港文匯報記者為此專訪了韓國的半

島問題專家、韓國The Sejong Institute總
裁Haksoon Paik（白鶴淳）。白鶴淳表

示，不能以一次峰會有沒有達成協
議來論成敗。在這次峰會前
後，特朗普多次表示他不
急，願意耐心等待朝
鮮作出正確的選
擇。金正恩也表
示他有耐心，
還對特朗普
讚賞有加，
稱讚他的
政 治 勇

氣。兩位領導人互相欣賞，從這兩天的
表現來觀察，他們之間的關係是良好
的。因此，儘管這次峰會沒有達成協
議，但我們有理由相信，談判的大門並
沒有關上，雙方下一步可以繼續談判，
進一步縮小差距，說不定在下次或者再
下次峰會，就可以達成協議。我們也需
要耐心地期待美朝兩國進一步建立互
信，這對朝鮮半島的和平很重要，韓國
樂觀其成。
特朗普在當天下午的記者會上明確表

示，雙方達不成協議的癥結在於，朝鮮
希望美國解除制裁，但卻無法在無核化
方面給出美方所期待的答覆。朝方僅是
表現出棄核的決心，缺乏實質行動。白
鶴淳認為，美朝兩國接下來應該討論制
定一條可操作的「路線圖」，否則特朗
普的目標在朝鮮全面棄核上，金正恩的
目標在解除禁運上，如果雙方找不到交
匯點，朝核問題又會像以往那樣，重新

回到原點。金正恩要求解除禁運，而不
是取消禁運，解除和取消是兩個概念，
解除禁運應該還是容易滿足的，並不會
影響到朝鮮半島的安全。

料金正恩不會再次軍事挑釁
白鶴淳對金正恩發展朝鮮經濟的決心

抱有很大的期望和信心。他長期從事半
島問題和金氏家族的研究，他相信金正
恩是下定決心要發展朝鮮經濟，金正恩
不僅要實現朝鮮經濟轉型，還要推動朝
鮮半島的融合，他是這方面的倡議者。
「我們必須認識到，金正恩已經將朝鮮
經濟發展列為重要的國家戰略。無論是
中國模式還是越南模式，甚至是瑞典模
式，金正恩都派人在學習和研究，這說
明他是認真的」，白鶴淳說，他不相信
金正恩會走回老路再搞新的軍事挑釁。
解除國際社會對朝鮮的經濟制裁和貿

易禁運是朝鮮實現經濟發展目標的關

鍵。當美朝達成協議後，白鶴淳認為，
到時候中俄日等周邊國家就可以共同參
與進來，作為美朝協議的參與者和監督
者，「因為朝鮮半島的發展，離不開周
邊國家的支持」。

■香港文匯報記者黃曉敏

半島問題專家白鶴淳：無協議未損和平

第二次美朝峰會昨日在無法達成協
議下落幕，韓國青瓦台發言人金宜謙
回應時，對會談未達成協議感到遺
憾，但認為美國總統特朗普和朝鮮領
導人金正恩在兩日峰會上，長時間深
入討論朝鮮無核化議題，已加深彼此
了解，令談判取得有意義的進展，期
望雙方未來繼續展開多層次對話。
金宜謙表示，特朗普在峰會中公開

指出，願意根據朝鮮採取無核化措
施，放寬對朝經濟制裁，代表兩國談
判已進入新階段，韓方會與兩國密切
溝通，全力保持對話勢頭。
在美朝峰會結束後，韓國總統文在

寅與特朗普通電話，料討論峰會未能
達成協議的原因，並就未來美韓合作
交換意見。文在寅一直期望華府放寬
對朝制裁，以推動朝韓經濟合作，峰
會結果勢令朝韓合作項目繼續受阻，
而金正恩可能出訪首爾的計劃亦增添
變數。
由於美朝峰會談判破裂，韓國外交

部朝鮮半島和平交涉本部長李度勳原
定昨日在河內，與美國對朝政策特別
代表比根的會面亦已取消。
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■金正恩(後)離開會場時無甚表情。 法新社

▶美朝峰會提前
兩小時結束，特
朗普隨即飛返美
國。 路透社

■文在寅與特朗普通電話，料討論峰
會未能達成協議的原因。 路透社

■特朗普(左)在下榻的JW萬豪酒店舉行記者會，比原定早
兩小時。 大文集團全媒體記者李湃豐攝

■白鶴淳是韓國的半島問題專家。
香港文匯報記者黃曉敏攝

■■空軍一號空軍一號((右右))起飛起飛。。 路透社路透社


